

Séance du 17 septembre 2019.

**Intervention de Gilda Derouet :**  
**Des concepts de Pierre Bourdieu au paradigme de la domination symbolique.**

Le paradigme est une représentation du monde qui repose sur un modèle théorique et qui est le cadre de réflexions et de pratiques d'une communauté à une époque donnée. Thomas S. Kuhn précise que la recherche de la science dite « normale » est dirigée vers l'articulation des phénomènes et théories que le paradigme fournit déjà.

En amont du livre de Kuhn, *La structure des révolutions scientifiques*, Jean Pierre Luminet, astrophysicien écrit « les recherches ne font que nourrir le paradigme qui fait consensus. Or plus le paradigme s'installe, moins il est soumis à un examen rigoureux. Et le consensus finit par se transformer en doxa ».

Pour qu'il y ait découverte il est nécessaire qu'il y ait conscience d'une anomalie qui contredit le résultat attendu dans le cadre du paradigme. C'est l'exploration de cette anomalie qui permet de réajuster le paradigme.

A travers les concepts d'habitus, de violence symbolique et de domination développés par Pierre Bourdieu, je tenterai d'expliquer en quoi l'ensemble de ces concepts forment un paradigme.